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5 月 18 日，国务院新闻办公室举行
“权威部门话开局”系列主题新闻发布
会，国家医疗保障局副局长李滔指出，全
力保障女职工三孩生育保险待遇，指导各
地全面落实参保女职工生育三孩的生育
保险待遇，确保应享尽享。

李滔表示，持续发挥生育保险保障
功能。生育保险覆盖用人单位及其在
职职工，支付生育医疗费用和生育津
贴待遇。2022 年，全国参加生育保险
2.4 亿人，生育保险待遇支出 891 亿元

人民币。
“生育保险通过发挥社会保险的互

助共济作用，将单个用人单位因雇佣女
职工产生的生育相关费用支出在全体用
人单位间分担，均衡了用人单位的用工
成本，减轻了用人单位雇佣女职工的顾
虑。”她说。

李滔提到，全力保障女职工三孩生
育保险待遇。指导各地全面落实参保女
职工生育三孩的生育保险待遇，确保应
享尽享。要求各地及时将参保女职工符

合规定的生育医疗费用和生育津贴纳入
生育保险待遇支付范围，确保足额支
付。同步做好城乡居民生育医疗费用待
遇保障，落实好新生儿落地参保政策，确
保待遇衔接、及时结算。

她表示，全国各省（自治区、直辖市）
和新疆生产建设兵团全部印发相关文
件，出台相关政策，优化工作流程，确保
参保女职工生育三孩的均可按规定享受
相应待遇。

据中新社

国家医保局：全力保障女职工三孩生育保险待遇

新华社法国戛纳5月20日电（记者
陈毓珊）作为中国青年电影全球推广计划
活动之一，“中国青年电影之夜”19日晚亮
相第76届戛纳国际电影节，《独行月球》

《脐带》《何处生长》和《屋顶足球》4部影
片获颁该全球推广计划的影片入围证书。

中国青年电影全球推广计划推广大
使、导演宁浩说：“希望通过这次全球推
广计划让更多人看到中国青年电影人的
努力和成绩，让他们走向国际视野，与更
多成熟的电影行业从业者交流探讨，在
世界范围内的大型电影节上有所收获。”

中国电影基金会下设的吴天明青年
电影专项基金自2016年起在戛纳电影节
国际村设立中国馆。今年，中国馆继续
为中国青年电影人提供国际交流舞台，
吴天明青年电影专项基金主办了“2023
戛纳国际电影节·中国青年电影全球推
广计划”，邀请国际知名电影人与中国青
年电影人交流、洽谈国际合作。

据了解，本届戛纳电影节期间，中国
青年电影全球推广计划将在中国馆内举
办宁浩导演大师班、国际合作论坛、全球
青年电影人圆桌会议等多场活动。

“中国青年电影之夜”
在戛纳电影节举行

5月21日，工作人员在茶文化非
遗项目展示交流活动上展示传统茶艺。

当日，由文化和旅游部、福建省人
民政府主办的2023年“茶和天下 共
享非遗”主题活动主会场活动在福州
市举办。 新华社记者 姜克红 摄

“茶和天下 共享非遗”
主题活动开幕

两次高考失利后，浙江小伙儿秦志飞
带着“升本”的决心，考进了一所大专学工
程造价专业。后来他报了校外辅导班，培
训、刷题，2022年以超过录取线2分的成
绩，考上一所二本院校的环境工程专业。
他们班半数同学都报了“专升本”考试。

2022年2月，教育部职业教育与成人
教育司司长陈子季表示，“目前全国专升
本的比例已达20%，下一步我们将力争让
更多的职业学校毕业生接受高质量的职
业本科教育。”

然而，近日，武汉纺织大学、武汉轻
工大学这两所公办本科院校专升本停止
招生，引发了关于“专升本凉了吗”的广
泛关注和讨论。

为何停招“专升本”？

事实上，公办本科院校减招或停招
专升本学生的现象，其他省份也存在。

陕西职业技术学院副院长王平告诉
记者，从近年招生计划中可以看到，民办
院校以及独立院校2022年招生人数相比
2021 年都有所扩招，而公办院校招生计
划整体呈减招趋势。近两年，西安工程
大学、西安邮电大学等高校都停招了专
升本学生。

专升本招生计划，到底是如何确定
的？

江苏某高校招生负责人表示，专升
本招生，并不是各校“想招多少就招多

少”，而是主管部门根据报名人数、录取
率、高校办学条件等因素，综合测算、统
筹规划而来。“大家看到专升本在扩招，最
重要的原因还是报名人数的逐年增加。”

那么，公办本科高校减招、停招专升
本学生的原因是什么？多位受访者提
到，这与公办学校有更高的奋斗目标、希
望提升生源质量有关。

王平分析，一是为了将招生重点调
整至普通高考招生。二是为了减轻学校
的教学压力。三是社会上存在一定的认
识误区，“有些人认为‘参与专升本考试
的院校不是好的院校’。”近年来，“双一
流”建设高校不再招收专升本学生，很多
一本院校也取消了招生。

专升本是一种“刚需”

虽然一些本科高校减招或停招了专
升本学生，但从这几年的数据来看，专升
本一直持续升温。

2020年9月，教育部等九部门印发的
《职业教育提质培优行动计划（2020-
2023年）》要求：“适度扩大专升本招生计
划，为部分有意愿的高职（专科）毕业生
提供继续深造的机会。”当年，专升本扩
招32.2万人。3年来，全国专升本报考和
招生人数仍呈上升趋势。

安徽交通职业技术学院院长孙晓雷
认为，整体上来说，无论是从社会需求还
是学生意愿来看，专升本都是一种“刚

需”。比如在安徽，教育厅会从产业升级
和改善民生需求的角度出发，合理安排
专升本扩招的专业。

但孙晓雷同时认为，专升本升温也
反映了职业院校办学在产教融合、校企
合作方面做得还不到位。“以我们学校为
例，轨道交通专业很少有学生选择升本，
因为这个专业是与合肥轨道公司联合培
养学生的，学生毕业后就能直接进入市
属国企。”

“没有办法的办法”

在山东一所专科院校数字媒体艺术
设计专业就读的柳星雨注意到，包括她
本人在内，学校艺术类专业几乎所有同
学都报了专升本考试。柳星雨对自己的
规划是升本、考编、当老师，每一步都要

“卡学历”。
另一方面，对“升本”成功的学生来

说，两年本科仍是不小的挑战。升入本
科院校就读以来，秦志飞感觉紧张很
多。他要在两年内学完别人四年的课
程，而此时，本科的同学们已在为毕业、
考研、考公做准备；此外，因所学专业与
专科有些差别，还需要“补课”。

王平注意到，一些专科学生升本后
选择了弃读。他分析，有的是因为大专
阶段没有科学的职业规划，升本后发现

“不是自己想的那样”。还有学生无法适
应本科阶段的教学方式、学习节奏、课程

难度和生活环境。
在孙晓雷看来，专升本的培养模式

只是一个过渡阶段，是“没有办法的办
法”。未来，应该通过职业高考改革和职
业本科的建设，实现技能人才升学。

“供”与“需”如何平衡？

如果从一些高校停止专升本招生工
作来看，“专升本凉了”绝非耸人听闻。
不过，“凉”的只是供给侧，尤其是部分知
名高校的供给，在需求侧，专升本仍旧热
得发烫，对于很多专科学生而言，专升本
依然是他们改写高考失利，乃至人生命
运的重要机会。

本科院校的自主办学权利理应得到
尊重，专科学生希冀得到接受本科教育
机会的愿望与强烈需求也不应被忽视。
这就要求本科院校不能对专升本工作简
单叫停，在条件允许的前提下，不妨为专
科学生保留一扇继续深造学习的窗口。
此外，要进一步加大职业本科教育的布
局力度，让职业教育学历提升的渠道更
加丰富多元。

据报道，学生升本意愿较为强烈的，
通常集中在非实体经济类专业，这说明
职业院校办学在产教融合、校企合作方
面做得还不到位。可见，给专升本降温，
关键还在“专”上，专科院校在专业设置
上要紧跟社会需求，在教学上更不可把
专科变成本科的“预科学校”。 据央视网

部分本科停招,“专升本”还有未来吗？


